

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fabregues.

**EN PROVINCIAS.**  
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

De una correspondencia de Palma de Mallorca dirigida al *Diario de Barcelona* extractamos los párrafos siguientes:

«Otra vez vuelve á agitarse la idea de construir un ferrocarril que atravesando la isla desde Palma á la ciudad de Alendia, dé un ramal que termine en Manacor, cabeza de partido judicial, y otro que vaya á parar cerca del pintoresco pueblo de Soller, muy celebrado por sus bosques de naranjos, y con un puerto tal vez el mas concurrido despues de la capital. Los planos de la línea están ya formados, y con este motivo los pueblos que han de salir beneficiados y los propietarios que la han de ver tocar sus haciendas promueven esposiciones al gobierno en demanda de una subvencion que con fiadamente se espera será concedida, atendido el celo de nuestros diputados por los progresos de estas ideas, y el interés con que el ministerio cuida de fomentar las obras públicas. ¡Quiera Dios que cuanto antes podamos ver empezados los trabajos!»

Parece que hay la idea de presupuestar para el año próximo dos ó tres mil duros con destino á la exploracion de estas tres islas bajo el punto de vista de los pozos artesianos. Si no estoy mal informado se piensa en hacer venir una persona entendida del extranjero que redacte sobre el terreno una memoria comprensiva de la constitucion geológica de esta provincia, y de las localidades en que haya probabilidad de que tenga un éxito feliz la apertura de dichos pozos. Al mismo tiempo se la obligará

á que por via de ensayo abra uno pagado con fondos provinciales, y á que dirija los trabajos que se decidan á emprender los particulares, á vista del resultado que dé el primero. Es de desear que se confirmen tan agradables noticias, porque la abundancia de aguas acabaría de transformar los campos, hoy que los propietarios no se limitan ya á cobrar la renta que heredaron de sus mayores, sino que además cuidan de introducir en sus tierras los adelantos que aconseja la prudencia.»

—De *El Telégrafo*:  
«El señor don Vicente de Llano acaba de anunciarse al público como inventor de un secreto para hacer navegar toda clase de buques, aun los de mayor porte, sin necesidad de palos, ruedas, velas, vapor ni cosa que lo parezca. Celebraremos que podamos ver cuanto antes aplicado aquel invento, que puede producir en la marina una revolucion completa; y sentiríamos que por no haber aquí quien diese oídos á lo que ofrece el inventor, tuviese éste que irse á comunicar su secreto al extranjero.»

—El 16 por la noche en una tienda de la calle de Mediodia se verificó el ensayo de un nuevo gas extraido de varios residuos de materias crasas, y para cuya elaboracion se ha concedido privilegio exclusivo á don A. Humbert. Presenciaron este ensayo varias personas que habian sido previamente invitadas, y todas quedaron muy satisfechas del resultado, pues la luz que despedían los mecheros era blanca é inodora, y se obtiene, al parecer, con un veinte por ciento de economia sobre la que produce el gas de hulla.»

## De la Gaceta Militar:

—El 18 publicó la *Gaceta* el reglamento provisional para el cuerpo de Estado Mayor de plazas. Los Estados Mayores de plazas y puntos fortificados se considerarán divididos en gobiernos de primera, segunda y tercera clase, y Comandancias militares de cuarta y quinta. Subsistirán los sargentos mayores de primera y segunda clase; y los Ayudantes con la denominacion de primeros, segundos y terceros. En los puntos de tercera, cuarta y quinta clase no existirá el cargo de sargento mayor. Los Gobernadores de primera clase serán Mariscales de campo; los de segunda, Brigadieres; y los de tercera, Coronales, Tenientes coroneles ó Comandantes; los Comandantes militares de cuarta clase, Capitanes, y los de quinta, Tenientes. Los sargentos mayores de primera clase serán Coronales ó Tenientes coroneles; y los de segunda, Comandantes. Los primeros Ayudantes, Capitanes; los segundos, Tenientes; y los terceros, Subtenientes.

Los Gobernadores de primera clase, Mariscales de campo, disfrutarán el sueldo anual de 45,000 rs., y 7000 de gratificacion; los Gobernadores de segunda, Brigadieres, el de 30,000 y 5,000 de gratificacion; los Coronales, 24,000; los Tenientes coroneles, 48,000; los primeros Comandantes, 44,400; los segundos Comandantes, 45,200; los Capitanes, 40,000; los Tenientes, 6,600; y los Subtenientes, 5,400.

—Mr. Valosse ha inventado un tubo de salvacion para librar á los mineros del derumbamiento de las tierras, cuando practican las galerías entre paredes mal contenidas; consiste



dicha invencion en un receptáculo ó tubo de palastro, el cual se compone de diversos trozos que se ajustan unos á otros, á fin de aumentar ó disminuir su longitud á proporcion que así lo exige la estension de la galeria que se practique: cada uno de los trozos cuenta con una apertura que se cierra de afuera hácia dentro, por lo cual pueden introducirse los obreros al notar los primeros signos que anteceden ó anuncian el desprendimiento de las tierras.

Los operarios, recorriendo la longitud del tubo, salen por uno de sus extremos que comunica con una bóveda, exenta por lo tanto, de los peligros que pueden acarrear los desmoronamientos.

**CHINA.**— Dos nuevas expediciones pacíficas, segun escriben de Canton con fecha 15 de febrero, se han hecho desde aquel punto: una de ellas se dirigió á Tailiek y la otra á Fayuna, ciudad murada distante 30 millas de Canton.

Fayuna es una especie de mercado en el mismo centro de las 96 poblaciones cuyos habitantes rechazaron á los rebeldes que durante el invierno último, suministraron parte de los contingentes que debian atacar las líneas.

El 31 de enero á las diez de la mañana, una columna de 950 hombres, compuesta de tropas anglo-francesas, tomó tierra cerca de Jatti, poblacion situada en la márjen derecha de uno de los brazos del rio, y se puso en marcha hácia Tailiek atravesando un terreno llano y de gran riqueza. El Magistrado de Nanhai, precedido del parasol encarnado, simbolo de su autoridad, marchaba al frente de la columna, á cuyo paso salian las poblaciones chinas, y los labradores suspendian sus tareas para verla desfilar mas de cerca. En todo el camino se distribuyó gran número de proclamas, y las personas que por su edad ó por otras circunstancias parecian ejercer alguna influencia, se apresuraban á enterarse de su contenido.

A las dos llegó la expedicion á su término y encontró reunidos en el patio del edificio principal, donde fué recibida, los diputados de la clase distinguida de las 96 poblaciones mencionadas. En nombre de los Generales aliados se dirigió una alocucion á esas diputaciones, dándoles á

entender que se recorria el pais en uso del derecho adquirido; que nada tenian que temer en tanto que se nos recibiera amistosamente, pero que ninguna agresion quedaria impune, y que en caso de ataque, los pueblos que lo provocaran sufririan la suerte de Shak Sin.

A las cuatro la expedicion volvió á ponerse en marcha avanzando hácia el N. y á las cinco y media se embarcó, regresando á Canton á las nueve de la noche.

La expedicion de Fayuna se verificó el 7 de febrero y duró cinco dias; componianla 1,600 hombres ingleses y franceses con tres piezas de artilleria y un convoy de 1,200 coolies.

Esta columna visitó además de Fayuna á Kong Sun, en cuyo punto se habian presentado ya los aliados el 9 de enero, á Ping-Hang, y otra multitud de poblaciones que en su totalidad se manifestaron respetuosas y hasta solícitas en obsequiar á la expedicion. Los pueblos del tránsito no han tenido que sufrir la menor molestia por parte de la columna; pues los soldados han acampado en tiendas fuera de las poblaciones.

Fayuna es una ruin ciudad, cuyos muros y elevados muros han sido reedificados durante estos últimos tiempos, no presentando, sin embargo, en todo su recinto un punto que realmente pueda creerse cubierto del fuego de los sitiadores. Es notable por algunos hermosos edificios.

En Canton sigue reinando la mas completa tranquilidad.

—En el *Correo de los Estados Unidos* acabamos de leer el texto del decreto espedido por la Cámara de diputados y el Senado de la república de Nicaragua, decreto en virtud del cual el camino de tránsito queda abierto á todas las naciones á través de su territorio. Hé aqui el decreto:

Art. 1.º El camino de tránsito á través del istmo de Nicaragua queda libre para todas las naciones. En su consecuencia, ningun monopolio ó favor, en beneficio de persona alguna ó compañía, será reconocido ó permitido.

Art. 2.º No podrá permitirse el desembarco y transporte de tropas, armas y municiones, sino en conformidad á una estipulacion especial que se haga á este efecto en el tratado.

Art. 3.º El gobierno regulará el modo de hacer efectivo el tránsito, conciliando la seguridad y el bien de la república.

Art. 4.º El gobierno se encargará tambien de imponer una tarifa de tránsito moderada y legal para todas las naciones.

Art. 5.º El presente decreto no se interpretará de modo alguno como un obstáculo para la abertura del canal marítimo inter-oceánico.

Dado en Nicaragua, en el palacio del Congreso de diputados, á 26 de febrero de 1859.

—Sobre la apertura del istmo de Suez que ha de facilitar el viaje sin mudar buque á las Indias y á Filipinas leemos lo siguiente:

«Un periódico inglés habia asegurado, sin prueba alguna se entiende, que el Virey de Egipto habia modificado completamente sus disposiciones benévolas en favor de la apertura del istmo de Suez. Esta noticia habia sido desmentida. Hé aqui la verdad.

A la llegada de M. Fernando de Lesseps, el Cónsul inglés trató de persuadir al Virey que se opusiese á la inauguracion de los trabajos; pero S. A. le contestó, que si se creia con derecho á protestar contra la ejecucion del canal, debia hacerlo en una nota motivada, á la cual el Gobierno egipcio se apresuraria á responder. Desde entonces este incidente no tuvo otra consecuencia, y M. de Lesseps continúa sin nuevo obstáculo los trabajos preparatorios que faltan para emprender la apertura del istmo.

Un suceso extraordinario ocupa hoy la atencion del público holandés. Un jóven de Utrecht, después de haber obtenido brillantemente el título de médico militar en las Indias, solicitó la mano de una señorita á quien profesaba el mayor cariño y que correspondia á su amor. El padre aceptó la propuesta, pero con la condicion de que su hijo, que habia sido desaprobado en el exámen de médico, fuese instruido por el novio hasta que alcanzase igual premio. Después de muchos y laboriosos esfuerzos, nuestro jóven consiguió su objeto, y esperaba enlazarse con su amada; pero obtenido el título, el padre negó ya su consentimiento. Anotados los dos amantes por esta insigne mala fé, resolvieron dejar esta vida, á cuyo efecto el médico se pro-



curó veneno, la joven le preparó, y despues de darse el último adios, ambos apuraron la copa fatal. Ella sucumbió inmediatamente, y él pudo ser trasportado al hospital, donde no fué posible hacerle tomar un contra-veneno, sino asegurándole que su novia no habia sucumbido. Con este ardor se logró salvarle la vida. No bien habia recobrado la salud, que fué encausado por un Consejo de guerra, que lo condenó á la pena de muerte por cómplice de un asesinato. El sentenciado apeló al Tribunal Supremo que acaba de absolverle, atendiendo á que el suicidio no es castigado por la ley, y que, por lo tanto, con menos motivo se puede formar causa á un mero cómplice.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**GACETILLA.**

**Anteanoche se quitó la vida un soldado de la guarnicion que se hallaba de asistente. Triste es referir una desgracia tan sensible.**

**Habiéndose hecho hace muy pocos dias la utopsia del cadáver de una enferma en el hospital general de la corte, se han encontrado las vísceras del pecho y vientre completamente invertidas; es decir, el corazon y el bazo á la derecha y el hígado á la izquierda, así como todas las circunvalaciones internas correspondientes á la parte anterior, colocadas en la posterior y vice-versa. Este singular fenómeno, de que solo registran otro caso los anales de la medicina, ha llamado justamente la atencion de todos los hombres de la ciencia, que ademas de conservar el cadáver en espíritu de vino, se están haciendo reproducciones en cera, carton y piedra.**

**Muger curiosa. -- Conocemos á una que ha tenido la curiosidad de contar los pañuelos de crespón que han salido á relucir sus vivos colores, durante las últimas fiestas, y habiéndosele agotado la paciencia por el exorbitante número á que ascendian, espera poder satisfacer su deseo el año que viene.**

J. Hospitaler.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**Santo de hoy.**  
El beato Lucio confesor y S. Vidal célebre en

todo el orbe cristiano, particularmente en Milan y siendo oficial de los ejércitos romanos sufrió el martirio en la general persecucion.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en la iglesia de San José.

En la ermita de la Virgen de Gracia á las 8 habrá misa mayor y sermon; que dirá D. Francisco Sancho Pbro.; á espensas de una devota familia que en accion de gracias tributa á dicha Virgen.

En la iglesia de San Antonio al toque de oracion se dará principio á un devoto Novenario, dedicado al inocente mártir de Jesucristo, San Sebastian.



En la iglesia parroquial de Sta. Maria, á las 9 y media celebrará su primera misa D. Pedro Epifanio Hernandez Pbro.; se cantará un solemne *Te-Deum* y habrá el besamanos de costumbre.

Se espera asistirán á dicho acto todos los parientes y amigos que han sido invitados personalmente, como tambien los que por un olvido involuntario hubiesen dejado de recibir el aviso.

**Santo de mañana.**  
San Pedro mártir.

**Afecciones astronómicas de hoy.**

El sol sale á las 5 h. y 5 m. y se pone á las 6 y 51 m.

que le habian anunciado. Por su parte la baronesa (en la cual sin duda habrá reconocido ya el lector á Ernestina de Blanchefort) se asomó á la portezuela para volver á ver el gracioso y apacible retiró que tanto habia admirado en otro tiempo, y un grito doloroso se escapó de su pecho cuando pudo juzgar las terribles mudanzas que se habian efectuado durante su ausencia.

El valle no ofrecia ya ninguna huella de cultivo. El suelo parecia haber sido trastornado recientemente por un temblor de tierra: por todos lados se elevaban montones de piedras al lado de profundas simas abiertas evidentemente por mano del hombre; ni una sola pulgada de terreno habia que estuviese lisa y plana; todo habia sido rajado, trastornado, devastado.

Desde hacia mucho tiempo en efecto el ruido de que existia una mina de oro en las cercanías, habia atraído al valle de Martin Simon multitud de especuladores y gentes avidas que, exaltando la imaginacion de los colonos demostrándoles la posibilidad de la existencia de semejante mina en su propiedad los habian impelido á aquella devastacion. Cada uno habia taladrado su campo y cavado en la roca en lo que habia tenido fuerzas y valor; despues, cuando percibieron la inutilidad de sus esfuerzos ya no era tiempo de arrepentirse: estaban arruinados. La fábula de la gallina de los huevos de oro habia sido una triste realidad para los pobres habitantes del Fin-del-Mundo.

Mas no era eso todo aun; los buscadores del tesoro no habian dejado á dos leguas en contorno una roca sin explorar y sin asegurarse de que no encerraba el precioso metal, cuya presencia se habia manifestado en el monte Foletó. Así pues habian atacado los enormes

El camino habia sido sin duda largo y penoso, pues los caballos parecian muy cansados y los gemidos que se escapaban por momentos de la litera dejaban sospechar el sufrimiento y la estenuacion de la persona que ocupaba su interior. Ya el joven caballero habia interrogado muchas veces á su guia para saber á qué distancia se hallaban aun del término de su viaje, y muchas otras tambien habia paseado sus miradas alrededor de sí, cuando por fin una disposicion particular de las rocas parecia llamar su atencion. Entonces puso su caballo de modo que marchase de frente con la litera, lo cual le permitia en aquel momento la anchura del camino, é inclinándose á una de las portezuelas dijo con voz animadora:

— O mucho me engaño, señora baronesa, ó hemos llegado al fin á nuestro destino y vais á poder descansar de vuestras fatigas. He aquí, segun puedo juzgar por la descripcion que tantas veces me habeis hecho, los dos picos de roca que formaban en otro tiempo la puerta rústica del valle del Fin-del-Mundo. Pero ¡ay! temo que halleis muy tristes variaciones.

Las cortinas de la portezuela se descorrieron al punto y una señora vestida de riguroso luto como el joven, y envuelta en pieles se incorporó penosamente sobre los cogines que la rodeaban. Tendria unos cincuenta años y ciertas líneas de su pálido rostro indicaban aun que habia sido hermosa; pero los pesares y la enfermedad que parecia aquejarla le habian dado una vejez prematura. Inmediatamente echó una lánguida y abatida mirada alrededor de sí. La puerta á que acababa de hacer alusion el extranjero no existia ya; una verdusca estaca que habia quedado clavada en la roca era lo único que



La luna sale á las 2 y 41 m. de la M. y se pone á las 2 y 23 m. de la T.

### ORDEN DE LA PLAZA DE AYER

Servicio para hoy.

Gefe de dia: D. Manuel Rivallta y Alañó, comandante graduado, capitán del batallón cazadores de Arapiles n.º 41.— Parada, Burgos y Figueras.— Hospital, Figueras.— El T. C. Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Liverpool en 17 dias goleta inglesa Kate & Ann de 124 t., cap. W. P. Hocker con 6 trip. y maquinaria para Mahon.

Buques despachados.

Para Alcudia laud esp. 2.º Fama de 5 t., pat. Bartolomé Vallori, con 4 trip. y lastre.

Para Palma laud esp. San José de 22 t., pat. Guillermo Pujol, con 6 trip. 52 fardos algodón hilado, 10 cascotes vacios y 2 qq. queso.

Buques salidos.

Para la Costa laud esp. Panchita de 4 t., pat. Miguel Clar, con 4 trip. y lastre.

## ANUNCIOS.

### ALMONEDA.

La habrá hoy á las diez de la mañana en la plaza de San Fernando n.º 2ª la Miranda, de muebles de casa.

### GRAN BARATO

DE HORMAS A LA AMERICANA y de charoles extranjeros y nacionales, suela, badanas, desperdicios de becerro y todo lo demás concerniente á zapateria.

Plaza del Carmen n.º 20.

En esta imprenta informarán de quien desea adquirir un crucifijo y una imagen de la Virgen, desde uno á cuatro palmos de grandor.

### OBRAS RECIEN PUBLICADAS

QUE SE RECOMIENDAN POR SU MÉRITO Y BARATURA.

Diccionario enciclopédico de la lengua Española. - Consta de 2 tomos folio á 454 rs. en Madrid y 492  $\frac{1}{2}$  en provincias.

Diccionario Frances-Español y Español-Frances. - Aumentado con mas de 20,000 voces. Dos tomos voluminosos en 8.º 40 rs. en rústica y 48 en tela á la inglesa en Madrid. En provincias franco de porte 44 rs. en rústica y 56 en tela á la inglesa.

Nuevo Diccionario Italiano-Español y Español Italiano. - Dos tomos en un grueso volumen en 8.º 36 rs. rústica y 42 rs. pasta en Madrid, y en provincias franco de porte 40 rs. rústica y 50 rs. pasta.

Diccionario Inglés-Español y Español-Inglés. - Aumentado con mas de 20,000 voces. Dos tomos en 8.º 40 rs. rústica y 48 pasta en Madrid. En provincias franco de porte á 44 rs. en rústica y 56 rs. en pasta.

VALBUENA reformado, Diccionario Latino-Español. - Aumentado con mas de 20,000 voces y otras tantas acepciones. Quinta edición por Martínez Lopez. Un gran tomo folio á 60 rs. rústica y 70 pasta en Madrid, y en provincias franco de porte á 70 rs. en rústica y 90 en pasta.

Se suscribe en la tienda-librería de D. Domingo Orfila, Araval n.º 427.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39—40.

— 286 —

indicaba el lugar en que se hallaba en otro tiempo la entrada del desfiladero.

—Teneis razon, hijo mio, dijo la estrangera con abatimiento; todo está muy cambiado y lo que vemos ya en el dintel del valle no es un augurio favorable para nosotros ni para nuestros amigos. Mala señal es hallar rota y abierta á todo el mundo la puerta del huésped que vá uno á visitar.

Al propio tiempo se inclinó sobre sí misma y volvió á caer rendida sobre los cogines de la litera.

— Escelente madre mia, dijo el caballero con tristeza, sufris mucho; demasiado lo veo. Oh! ¿por qué habeis querido, débil y enferma como estais, emprender esta peligrosa escursion á pesar de mis suplicas en contrario? Si siquiera estuviéramos seguros de hallar aquí los auxilios que necesitais!...

— No penseis en mi, hijo mio, dijo la baronesa haciendo un esfuerzo para ocultar sus sufrimientos; ¿qué importa lo que pueda sucederme si antes de morir logro aseguraros la proteccion y el apoyo de los que venimos á buscar aquí? Si ellos nos faltan u os rechazan ¿qué os quedará en la tierra cuando vaya yo á reunirme con mi esposo?

— Por favor madre mia, no prosigais; me desgarrais el corazon. ¿Porqué concebis respecto á mi esas inquietudes que agravan vuestro mal? Es verdad que á la muerte de mi padre se halló consumido todo el patrimonio de nuestros antecesores; pero nuestro nombre es puro, yo he recibido una buena educacion, soy jóven y estoy lleno de valor y podré adquirir una fortuna como tantos otros. Debo confesaros que vuestra confianza sin limites en estos lejanos parientes que ve-

— 287 —

nimos á visitar me aflige cruelmente, pues temo que un ultimo desencanto sea para vos el mas temible de todos; y sin embargo, añadió mas bajo, todo me hace temer que nuestro paso no tendrá resultado alguno satisfactorio.

— Oh! no lo creais, Mauricio, mi querido hijo, replicó la baronesa; dejadme hasta el fin esta última esperanza. El dia que nos separamos, hace ya mucho tiempo, el hombre de quien os he hablado como de mi bienhechor, me hizo prometerle en secreto que recurriria á él en el caso en que las faltas de vuestro padre... en el caso en fin en que el hijo y la viuda del baron de Peyras se hallasen un dia acosados por la necesidad; al hablarme de aquel modo, Mauricio, me ofreció su apoyo con la sencillez, la lealtad y la franqueza que solo á él pertenecian, y yo sé muy bien lo que vale una palabra de Martin Simon.

— Si, señora; pero sin duda no pensais que Martin Simon debe ser ya muy viejo y que tal vez...

— Os comprendo, y ese pensamiento me ha ocurrido mas de una vez; pero á defecto de Martin Simon creo poder contar con su hija Margarita, una austera y santa jóven, Mauricio, que tambien me hizo una solemne promesa el dia mismo de mi matrimonio. Pero dejemos ese triste asunto. Ya debeis ver tambien la encantadora aldea en que me hubiera sido muy dulce pasar la vida si vuestro padre no hubiese amado tanto el mundo.

Habian llegado en efecto á la estremidad del pequeño desfiladero que servia de entrada al valle y á la aldea del Fin del-Mundo. El jóven se detuvo y echó una ávida mirada á su alrededor para buscar las maravillas